

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes..... \$ 1 00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

R. Iglesias

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 94

APARTADO DE CORREOS N.º 50

Dirección telegráfica: TRIBUNA

La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Viernes 16 de Julio de 1909

N.º 94

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convenceros

LA POLVORA
PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

El Acorzado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Berthean & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber
Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándose por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud
JOSE MARIN G.

Librería Española

María v. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

—Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales—

DEPOSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior

El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

➡ Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concienzudo al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Gramados
SAN JOSÉ, C. R.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacifico

Apartado 233

Teléfono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez Garcia

COMPRA Y VENDE CASAS

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO
ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de D. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

Avenida 1.ª Oeste

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—

Gran rebaja de precios en el cuidado de bestias por mes y á diario.

Cerveza Negra

TRAUBE Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-Agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional Miguel Obregón Lizano del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Consul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

¡¡ LOS DIPUTADOS SE VAN !!

En el recinto agosto de la Cámara, reina en estos momentos, el más profundo de los silencios. Aquella famosa Cámara jimenista, cesó en sus magnas tareas, y agobiados sus componentes bajo el abrumador peso de sus luminosos triunfos, camina cada cual, rumbo á sus lares, á librar la gran batalla que á favor del Licenciado Jiménez, iniciaron en el recinto del Congreso, con toda ausencia de dignidad parlamentaria.

Nosotros estamos obligados á darles en nombre del Partido Civil, una cordial despedida; nosotros estamos obligados, á cantar sus triunfos, los de la mayoría jimenista, se entiende, para que los pueblos de la República los conozcan, y á un tiempo sepan corresponder debidamente á esos **padres conscriptos**, que **todo lo sacrifican** tratándose de los intereses nacionales.

¿Recuerda el pueblo Costarricense nuestro artículo del 30 de abril sobre la Cámara del jimenismo?

¿Recuerda también que por allí en un periódico donde se ha insultado al Presidente de la República, al elemento militar, al Clero del país, y hasta á Dios, recuerda, decimos, que se nos contestó con ultrajes, digamos apenas del jimenismo?

Pues ahora nosotros, para la vindicación, mejor dicho, para la justificación de aquellos nuestros conceptos, debemos acusar á esa Cámara jimenista por falta de seriedad para la solución de los grandes problemas, y por sobra de malicia para hacer con todo, política, y política baja.

Una de las más justas pensiones que llegaron á conocimiento de la Cámara, á raíz de su inauguración, fue la de una señorita cuyos cabellos como el azabache negros, plateáronse en ruda brega al travez de veinticinco años bajo el techo de los tiempos Minervales.

Y esa pensión fué rechazada cuando la presentó un Civilista, y al día siguiente pedida la revisión, aceptada por recomendación de un jimenista. Empezaba la mezquindad política á manifestarse de cuerpo entero.

El oportunismo, el bajo y larvado oportunismo, daba principio á evidenciarse lo que nosotros previmos, esto es, la burla más sangrienta al decoro del parlamento, con el propósito único de aureolar á un gran pecador, á un hombre que para sorprender á los pueblos, se hizo nombrar Presidente de aquel alto cuerpo para así, penetrar á la casa presidencial á estrechar la mano de á quien él había llamado: **vendido al oro del extranjero**, de modo que la humillación fuera menos dura y menos bochornosa.

¿A quien quiere el jimenismo que le preguntemos el provecho que esa Cámara produjo á los intereses de la República? Si nos fuera dado, nos dirigiríamos al joven diputado don Tobias Zúñiga Montúfar, y acaso él podría decirnos con respecto al asunto **pensiones**, quien diputado fué aquel, que dijo á una anciana las siguientes desconsoladoras palabras: «Por ser sus hijos Civilistas creo muy difícil que Ud. consiga algo.»

Palabras estas que acusan una especie de tráfico indigno al amparo de la representación nacional; palabras éstas que descorazonaron á la anciana en cuestión; porque ella no sabía que aquellos buenos servidores de la patria como lo fué su marido, debieron haber sido jimenistas para que el **Congreso del Pequeño Gladstone** procurara un consuelo á sus huérfanas familias.

Pero ya que dirigimos al joven Zúñiga Montúfar, ningún resultado habría de darnos, vamos á dirigirnos á la Cámara, á la mayoría de esa Cámara que como todas las mayorías **razonó con las posaderas** (y conste que este es criterio de un jimenista) á la mayoría de esa Cámara que por capricho de la **oportunidad** y de la **ingratitude**, integra alguien que la **vez pasada fué también mayoría** y cuya diputación no la debe

á ningún pueblo sino á las bondades de un Ministerio que siempre lo conceptuó como á un fracasado; el único por cierto, que ha tenido el singular atrevimiento de exclamar en plena Cámara, tanto en la legislatura del pasado año como en la actual, las siguientes altaneras y bochornosas palabras: **Somos mayoría y tenemos derecho á imponernos.**

Sí, así exclamó ese alguien en 1908, valiéndole tal exclamación, algunas depresiones, entre las cuales la menos dura (y á fé que fueron merecidas) fué aquella, que lo acusaba: **de parásito indigno con un pié en la Cámara y otro en las ventanas del Ejecutivo.**

Pues bien: á esa Mayoría jimenista nos dirigimos para que nos conteste las siguientes preguntas:

a) en la reconsideración de los **contratos bananeros** tuvo alguna participación el Licenciado don Ricardo Jiménez; ó la Mayoría procedió por su cuenta, sin ninguna instrucción de su **caudillo**, quedando entonces en todo su vigor las amargas insolencias que vertió el **Pequeño Gladstone** de don Ezequiel Gutiérrez, ó sea el Licenciado Jiménez, en su discurso pronunciado el **14 de Agosto de 1907** y en el cual **bello y patriótico discurso**, (según el jimenismo), llamó á la **Unidad, estafadora**, y á los **americanos, ladrones?**

b) á que obedeció el derroche de generosidad, de que la Cámara jimenista hizo gala durante sus sesiones, para obsequiar á todos los pueblos de la república con **crecidas cantidades** precisamente cuando por su causa el equilibrio económico del país está perdido, y el hambre llamando á las puertas de los hogares infortunados?

c) porque razón fueron pasando sin ninguna dificultad las mociones por los jimenistas presentadas, y en las cuales se acordaban los **generosos donativos?**

Quien sabe si haya entre la intelectualidad jimenista alguien que quiera contestar estas preguntas. Nosotros, previendo que ninguno de ellos querra hacerlo, vamos á contestar la última, á juicio nuestro, la más trascendente.

Hela aquí: Lo que esa Cámara jimenista se propuso, fué sorprender á los pueblos todos de la república, haciéndoles **donativos**, y por otro lado, **sorprender** á los particulares concediéndoles **becas; donativos y becas** que no podrán efectuarse dada la actual crisis económica que nos devora, y de la cual imposible efectividad, están esos diputados hasta cierto punto perversos, plenamente convencidos si se atiende á qué como apéndice á cada una de esas **becas** y de esos **donativos** figura por lo regular, la siguiente capciosa clausulita: «**Para cuando el Tesoro Nacional esté en posibilidad de hacerlo.**»

Y así, creyendo sorprendidos á esos pueblos, y á esos particulares; creyendo á ambos dispuestos á acogerlos en sus bastardos propósitos, clausuraron temporalmente las sesiones y se marcharon á especular políticamente, con sus **generosidades** que si alguna significación han tenido, ha sido la de un simple y bajo bajo calculo político.

Por eso se fueron los diputados de la Cámara jimenista á hacer política con sus **generosidades perversas** que no podrán verificarse porque el país está en ruinas, causa los desplantes del **Gladstone en Miniatura de don Ezequiel Gutiérrez.**

Y se fueron á hacer política jimenista, gozando de un sueldo que el pueblo paga, á pesar de sus hambres; gozando de **pases oficiales** y de otras gangas que no son para desiertas. Volverán mañana, pero volverán tarde; y entonces mu-

chos pueblos de los que van á **rechazar al jimenismo** en las próximas elecciones, se quedarán sin los auxilios acordados en virtud de una revisión cualquiera.

Volverán mañana, pero volverán tarde, cuando la obra esté consumada, cuando los pueblos hayan elegido á **RAFAEL YGLESIAS** para su futuro gobernante.

Entonces esa cámara jimenista se arrepentirá de tanta generosidad, de tanta **claudicación**, procurará con cualquiera estratagemia ridícula, provocar un **cisma** entre la «Unidad» y el **Estado**, y no dejará de razonar en aquel recinto

agosto, el **grito gutural de algún salvaje ingrato** (porque hay salvajes agrudecidos) mocionando en el sentido, de que se declare Benemérito al **Pequeño Gladstone del pequeño lunar** de don Ezequiel Gutiérrez.

Después de esta moción no le queda por hacer á esa Cámara jimenista, otra cosa, que condecorar á Eduardo de la Guardia, por su **heroísmo**, y decretar la libertad del **intrépido** Garardo Barrrantes.

Para entonces ya sabrá que hacer el **Licdo. Jiménez con tanto puñal**, y con tanto asesino.

El Partido Civil y la Democracia costarricense El Olimpo y el Pueblo

El periódico aventurero y palurdo del Jimenismo ha optado—á falta de buenas razones para defender la causa y para atacar al Clero costarricense—por publicar una tercera vez, el nombre de aquellos médicos, abogados y señores de relumbón que forman el estado mayor del partido jimenista, esto es, lo más lujoso y florido de ese bando político, en el concepto del periódico servil, y por servil, despreciado hasta de sus correligionarios.

Qué objeto persigue «La Prensa Libre» con estar fastidiando á sus lectores, todas las tardes, obligándolos á leer y repasar las listas de las personas más connotadas del olimpo jimenista, de los diosesillo de alpego, y de los servidores empalagosos de los Dioses y de los diosesillos? Pues esa es una manera fácil, para los incapaces y para la mediocridad abyecta, de ejercer los oficios indignos del servilismo. El Jimenismo no gana ventaja alguna con las listas de «La Prensa Libre», y en cambio pierde este periódico, más y más, aquel crédito de honrado y serio que algunos supieron ganar por él.

Por lo tanto, nosotros no vamos á censurar la labor inofensiva de «La Prensa Libre», ni á protestar siquiera de que en sus listas ampulosas y deslumbradoras, figuren personas á quienes jamás su conciencia de patriotas les ha dictado que favorezcan con su adhesión respetabilísima la candidatura del Licenciado Jiménez. Y no protestamos por una manifestación generosa de piedad y de indulgencia. Porque «La Prensa Libre» inscriba en sus listas á personas serias que se han abstenido de hacer manifestaciones políticas, el Jimenismo no va á triunfar. Esas personas conocen sus deberes y si no andan haciendo alardes de bantería, es para dar una lección de civismo alto y de cordura, á muchos de sus amigos, que, por razones morales, están en la obligación de servir de ejemplo en la república. Satisfaga sus inocentes ilusiones «La Prensa Libre» pasando revista á esos soldados íntegros que no pelearán con ella por la causa jimenista de las perversiones y de las indignidades, porque ante todo son soldados genuinos de la Causa de la justicia, del derecho y de la libertad, que es la Causa de la Nación.

Queremos tan sólo responder á ese intento de provocación en que se inspira «La Prensa Libre» al solazarse con su Estado Mayor Jimenista, ya que parece hacerlo así como pretendiendo demostrar que el Partido Civil no tiene un Estado Mayor tan lleno de medicaturas y licenciaturas, muchas de las cuales se otorgan por complacencia, otras por sentimiento caritativo y otras para disimular la pobreza hasta de las virtudes del talento. Otras se compran.

El Partido Civil no podría publicar una lista parecida, por muchas razones, la principal de las cuales, es la de que dentro de él no se hacen distingos entre hombres porque los unos valgan más que los otros. Aquí no se conocen sino ciudadanos, grandes todos para cumplir con bizarría sus deberes cívicos y nobles todos para sacrificarse en los altares de la patria. En el Partido Civil no se tiene el hábito de hacer clasificaciones entre los hombres, clasificaciones que resultan

injustas en la mayor parte de las veces, porque se dan méritos y se conceden honores á quienes ni los tienen ni los merecen y porque se desconocen las virtudes de los humildes.

Para enorgullecernos con listas lujosas, nosotros principiáramos por éstos, por los buenos, por los justos y por los humildes; por los que en nuestra escoria social son como el diamante que el minero encuentra oculto en la escoria de las rocas oscuras: principiáramos con los que brillan por la grandeza de su corazón, por la excelencia de su carácter, por la bondad de sus energías; que son los que brillan con luz propia y verdadera, en cambio de otros que brillan por el oro corrompido de sus alhajas y por el dinero amasado con las lágrimas y con el sudor de los desventurados; dinero amasado para comprar los favores del vicio.

El Partido Civil está proclamando los derechos de la democracia y para hacer listas lujosas no iríamos de seguro á los gabinetes médicos en los cuales, muchos hombres, por incapaces y por ignorantes, vegetan en ociosos enfermizos, esperando el acuerdo que les conceda una pobre medicatura de pueblo; no iríamos de seguro á las oficinas de tinterillos revestidos con el pomposo título de Licenciados; tinterillos que andan á caza de litigantes para vaciarles los bolsillos escasos, para empobrecerlos, y al cabo, dejar que los unos vayan al presidio y los otros vayan á podrirse en la miseria vergonzante; tinterillos de codos rotos que son la vergüenza de la nación, porque mientras hay campos é industrias pidiendo brazos trabajadores para fecundizarse y para moverse, están ellos bostezando pererezosamente en vacías oficinas, ó van á pasearse por los corredores de palacio en espera de una piltrafa ministerial; no iríamos por cierto á buscar esa juventud holgazana que los colegios de Costa Rica arrojan año á año, y entre la cual muy pocos son los que van á dignificarse en las duras exigencias del trabajo, y si son muchos los que se van á corromper y á enviar en una oficina de gobierno y á gastar sus ocios en las aulas de la Escuela de Derecho, en donde un Licdo. Jiménez se complace en hacer esclavos de la indigencia en vez de hacer varones fuertes para honra de su país; en donde un Lic. Jiménez se complace en rodearse de una juventud esclavizada á sus perversidades elocuentes y puesta, desde luego, en el camino de todas las servidumbres.

No, el Partido Civil iría á los talleres á buscar nombres; iría á los sembrados á la primavera hermosa, á buscar nombres; porque allí encontraría trabajadores infatigables, cuyos nombres, cuyo ejemplo, cuya vida sí que sirven para enriquecer el caudal de prestigios de la patria. Porque allí encontraríamos gentes que son la salud y la dignidad de la nación.

Esto sí sería hacer justicia. Pero el Partido Civil no quiere enaltecer á unos ciudadanos para rebajar á los otros. En él, todos son grandes, y todos son nobles, y todos los nombres son ilustres y brillantes, porque todos son hijos de Costa Rica; y todos ellos, desde aquel que viene conduciendo un carro, hasta éste que está construyendo una casa, y hasta éste

que es buen médico ó buen hombre de leyes, todos se desvelan por servir los intereses de la República con entendimiento claro y con el corazón limpio de patrones bastardas.

Si para el jimenismo valen más esos médicos sin enfermos, esos abogados de codos rotos y sin pleitos, esos jóvenes que el Licdo. Jiménez cultiva para aumentar más y más el acervo de inválidos que tiene que sostener el Estado; si ellos valen más que el zapatero que vive doblegado eternamente para sustentar á sus familias; que el albañil, cuya vida está condenada á un constante peligro, en los altos de los elevados andamios, que el carpintero y que el labriego oscuro.

Si para el jimenismo vale más toda la gente que merodea en las oficinas de gobierno y que se pudre en los lupanares y en las tabernas, que el obrero consagrado á la ventura de sus hijos, para el Partido Civil, no. Son tremendas esas distinciones, son crueles y son vergonzosas.

El obrero jimenista como el obrero civilista, por su trabajo, son los sustentadores del Estado. Y el jimenismo debiera agradecer el elemento obrero con que cuenta, y no despreciarlo, y no ofenderlo considerándolo como masa oscura sobre la cual deben pesar, con peso humillador y aplastante, esas clases intelectuales de que tanto se vanagloria el jimenismo y á quienes nada les debe la patria; sí, porque sobre los hombros cansados de esa oscuro obrero infatigable pesa el destino de todos esos sabios y hombres eminentes, que viven á costa de una piltrafa vergonzante del gobierno, cuyas arcas, asaz explotadas, el trabajador robustece con su trabajo.

El jimenismo debiera glorificar á esos hijos valientes y bizarros del campo y del taller que por un mal entendido patriotismo y por afecciones mal puestas, se dejan seducir por ciertos políticos sin vergüenza y sin pudor, que no saben respetarlos y que los negocian como si fueran ejércitos de esclavos. El jimenismo debiera agradecer esa abnegación con que el obrero jimenista, á pesar de tantas humillaciones y congojas, está sirviendo hoy de escabel para mantener en alto al Olimpo vicioso y corrompido.

Nosotros protestamos en nombre de los obreros jimenistas y en nombre de los obreros civilistas, del agravio que el periódico aventurero y servil les hace creyendo que ellos no pueden figurar al lado de los médicos, de los licenciados y de los estudiantes ociosos, porque sus vestidos de trabajadores ensucian los vestidos flamantes de las clases intelectuales.

No, señores jimenistas, el trabajo no ensucia; el trabajo da brillantez y nombradía.

El Partido Civil se enorgullece con que sus filas robustas estén integradas esencialmente por el elemento obrero, que es el que por su altivez de carácter y por su voluntad fértil y fecunda, enaltece de veras á la patria. Con éste nosotros salvaremos á la República.

Bendito sea él!

El Jimenismo se mofa de la Religión

El jimenismo, por medio de sus periódicos aventureros y de los tinterillos palurdos con título de licenciados, no sólo se complace en calumniar al Ilmo. Sr. Obispo Bernardo Augusto Thiel, sino que se burla indignamente del desagravio que la sociedad costarricense hizo en el recinto sagrado de la Catedral, la mañana del lunes de la presente semana, en honor de la memoria vilmente ultrajada de aquel varón, escuela de virtudes cristianas.

«La Prensa Libre», que de esta vez se ha hecho tan célebre: como el hocoso asesino Pastrana, que extranguló á una desventurada señora, ó como se hizo tristemente célebre aquel que robó sus delicadas virtudes á una niña, y á quien equivocadamente el Presidente de Francia le libró del rigor de la guillotina; «La Prensa Libre», tan valiente en otros tiempos para responder con franqueza

por sus actos y conceptos, y hoy tan vergonzosamente cobarde para rehuir sus tremendas responsabilidades y tan sin decoro para ocultar la frente tras los gestos de la hipocresía; «La Prensa Libre», á quien el jimenismo mantiene y desprecia, como los señores mantienen y desprecia á sus siervos esclavos; esa «Prensa Libre», que ya es una vergüenza del periodismo costarricense, después de haber conceptualdo de asesino envenenador al Sr. Obispo Thiel—por encargo triste del partido jimenista—se burla ahora de la misa que la sociedad josefina rezo en desagravio de aquel jefe justo de la Iglesia, y de aquel educador paternal de nuestras juventudes.

La misa fué oficiada por el Sr. Obispo Stork, el Canónigo Valenciano y el Padre Arce, y á ella asistieron las señoritas y matronas honorables de casi todos los hogares josefinos, sin que para esto mediaran cuestiones de partidatismo. Esas señoras y esas señoritas fueron á la Catedral á prestar un religioso homenaje de respeto, de admiración y de simpatía á aquel á quien ellas quisieron como á un padre, á quien confesaron sus penas y pidieron consejo para arreglar su conducta; á aquel que tantas veces las acompañó en sus oraciones por la ventura de los hogares costarricenses.

Si el jimenismo cree que las damas josefinas, y todas las damas costarricenses no pueden ejercer esas virtudes de la mujer cristiana, si el jimenismo cree que las damas josefinas no son lo bastante dignas para protestar contra el agravio nefando de que ha sido víctima la Iglesia de Costa Rica, al calumniar á uno de sus más esclarecidos jefes, ese jimenismo es incomparablemente perverso y tan menguado, que ya no merece un puesto en esta lucha alta en que los costarricenses estamos comprometidos para hacer la felicidad de la Patria.

Nosotros protestamos indignados ante la ofensa hipócrita y cobarde que la prensa jimenista lanza en contra de nuestras religiosas y dignas mujeres. Y llamamos la atención á los costarricenses para que se fijen cómo el jimenismo se mofa de nuestro culto religioso y de nuestras costumbres cristianas, como si ellas fueran estropajo para ser ingratamente ultrajadas por tinterillos aviesos y por padres de familia que no saben guardar el respeto debido á la santidad de su propio hogar, asaiariados ellos para calumniar sin valor y para mentir con desparpajo.

La hora fatal del jimenismo Protestas de San Mateo

Protesto del Partido jimenista, porque es un partido de bochincheros y de malcriados, manejado por cobardes, embaucadores del pueblo.

Declaro por medio de la presente, que me adhiero al Partido Civilista que proclama la Candidatura de Don Rafael Yglesias C., porque este partido es de orden y de paz, y solo persigue el honor y el bienestar de la Nación.

JOSÉ M. MÉNDEZ
San Mateo, julio de 1909.

Testigos:
Patrocinio Rodríguez
Julio Coronado

Yo, Víctor Arguedas, mayor de edad, y vecino de San Mateo, en vista de los últimos sucesos escandalosos y sangrientos de que ha sido autor el partido jimenista, me retiro de esa causa á la cual pertenezco desde el principio de la presente campaña política, y aprovecho la ocasión para manifestar á mis amigos jimenistas que si protesto, es porque en él, á las gentes humildes sólo nos utilizan para hacer bochinchos, y esto no es digno.

Me adhiero, pues, al Partido Civil, que es respetuoso á las autoridades y al orden público.

VICTOR ARGUEDAS
San Mateo, julio de 1909.

Testigos:
Patrocinio Rodríguez y
José Alvarez

En vista de los grandes y manifiestos

progresos del Partido Civil, me he convencido de que esta Causa, es la aceptada por los pueblos trabajadores y honrados, y por las gentes que viven en el sudor de su frente; por lo tanto me adhiero francamente á él, y protesto del partido jimenista al que he pertenecido, y donde las gentes humildes son siempre embaucadas al bochicho por propagandistas del jimenismo holgazanes y cobardes.

Aprovecho esta oportunidad para expresar mis simpatías, y respetos al eximio ciudadano Don Rafael Yglesias Castro.

JUAN M. MAROTO
San Mateo, julio de 1909.

Testigos:
Patrocinio Rodríguez
y José Alvarez

Yo, Juan Segura, protesto de la firma que di por el partido jimenista, porque no quiero seguir perteneciendo á una causa que calumnia, y llena de insultos á los sacerdotes, y en donde un grupo de embaucadores cobardes va á los pueblos á levantar á las gentes sencillas para lanzarlas contra nuestros hermanos los Civilistas y contra las autoridades públicas.

No quiero seguir sirviendo los propósitos criminales de los jimenistas, y por lo tanto, protesto de ese partido, y me adhiero á la Causa Civilista, que es la de nosotros los del pueblo.

CARMEN SALAZAR H.
San Mateo, julio de 1909.

Testigos:
José Alvarez y
Patrocinio Rodríguez

Hago constar que yo, Jesús Umaña Castillo, que aunque firmé en favor de la desastrosa candidatura de don Ricardo Jiménez, antes de presentarse la de Don Rafael Yglesias C., y siendo este el de mis mayores simpatías, mi voto lo daré en favor del Partido Civil.

San Mateo, 27 de junio de 1909.
JESÚS UMAÑA CASTILLO

Una mentira descarada del periodista mercader

Dice «La Prensa Libre» que «El Fíguro», en cuyas columnas un escritor butón, calumnió al señor Presidente de la República, es de propiedad de un Civilista.

Esta es una descarada mentira que sólo puede decirla quien merodea provenos para decir mentiras.

El autor de las crónicas truhanescas es un escritor á quien bien conoce el dueño de «La Prensa Libre», y ese escritor jamás puede ser civilista; para ser civilista se necesita ser franco y tener decoro.

Ese escritor es un jimenista, sólo que es un jimenista despreciado por atrevido y lenguaraz.

Que diga ahora el Director y propietario de «El Fíguro», don A. Skinner Klée, si él es civilista.

EL JIMENISMO insultador de las mujeres

«La República» atribuye al Civilismo la mala inclinación de querer faltar el respeto á la majestad del bello sexo. ¡Y resultan tan ridículos los aspayientos de «La República» jimenista!

El Partido Civil se ha distinguido por su respeto casi religioso á las mujeres, á todas las mujeres, y sobretodo á las damas honorables, señoras, hijas ó hermanas de los hombres del partido jimenista. En cambio, «La República» y los otros periódicos del jimenismo, en su escasez de cultura para referirse á sus contrarios así sean vivos ó muertos, no se ha detenido ni ante la majestad del bello sexo. El jimenismo en alguna ocasión calificó de prostitutas á las mujeres que se mostraban amigas de la Causa Civilista. ¿Y comprende el jimenismo la magnitud de ese insulto?

El jimenismo calificó de prostitutas á muchas madres, hermanas ó hijas de varones pertenecientes al jimenismo! Pero para los desnaturalizados del jimenismo eso vale bien poca cosa.

Há all el diablo arrepentido!

¿Dónde está el patriotismo de D. Antonio Alvarez?

(Contestando á las palabras de don Antonio dichas á la juventud civilista en la tribuna de don Manuel Santos Estrada.)

Cuando lo candidatura de don Rafael Yglesias Castro fué lanzada, palpitaron llenos de entusiasmo los corazones de la juventud liberiana, que verdaderamente tiene carino por su provincia. Pero los corazones que marchan nada más que por la ambición (como el de Alvarez Hurtado y otros), abrazaron cegados por ella la candidatura del Lic. Ricardo Jiménez Oreamuno, tan ingrata para Guanacaste. Bien sabido lo tiene él que es ingrata, y para muestra les va un caso:

Don Antonio dijo ante unos jóvenes liberianos, después de haber oído las frases del Lic. Jiménez en el Congreso, que fueron un verdadero latigazo para el Guanacaste: «Mis simpatías por Ricardo Jiménez eran muchas, pero ahora las borro, como guanoasteo que amo mi provincia.» Estas frases bellísimas de don Antonio hicieron efecto en nuestros corazones, desde luego que amamos nuestro terruño. Ahora tenemos á Alvarez Hurtado defendiendo con ardor la causa jimenista. Había en el corazón de don Antonio un átomo de patriotismo?

Don Antonio: ¿Ese es el ejemplo que da Ud. á la juventud? Sepa que: somos jóvenes de pensamientos sanos, que buscamos el bien de nuestra provincia y de Costa Rica, y no nos doblegamos débilmente á merced de impulsos de un extranjero. Bastante pudo haber hecho usted por su querida provincia cuando fué gobernador, pero ¿sucedió? No podemos citar ninguna obra suya, pero sí podemos decir que fomentó divisiones tanto políticas como sociales.

¿Podemos los jóvenes guanoasteos de pensamientos sanos, seguir la ruta de un hombre que no tiene patriotismo ni carácter y que fomenta divisiones? Jamás! Pórtanos con orgullo la divisa roja que es la que anuncia libertad, paz y progreso.

JUVENTUD LIBERIANA.
Liberia, julio 7 de 1909.

Un ejemplo de moralidad republicana

Limón 12 de Julio de 1909.

Los agentes de policía de Matina, Zent y Estrada, presentaron censos oficiales de sufragantes, excluyendo gran número de civilistas; ese triunvirato de autoridades jimenistas hizo los datos de manera que los azules pudieran ganar una mesa electoral, totalmente perdida para ellos; los defectos serán subsanados legalmente (y de acuerdo con lo que la ley ganará las elecciones de Matina, el Partido Civil) pero se comunica por aquello del artículo 122 de la ley de elecciones vigente, al referirse á la pena incommutable y sin apelación de un año de presidio en San Lucas, castigando incorrecciones como la que dejo apuntada.

Corresponsal.

¿Qué hay de esto?

Alajuela, 5 de julio de 1909.
Sr. Director de «La Tribuna»
San José.

Estimado señor: Me parece, y muy bueno sería llamarle la atención por medio de su estimable periódico al Sr. Director de Correos y Telégrafos, si es cierto que él ha autorizado al Sr. Inspector de Telégrafos de esta ciudad don Julio Solera, para destituir sus guardas ó subalternos, por el único motivo de no sustentar las ideas del Sr. Solera; pues ayer llamó al guarda Toribio Picado (civilista) y le dijo: «Tengo orden del Sr. Director de Telégrafos para destituir al que no sea jimenista, así es que le doy un día para que se resuelva, pues de lo contrario se servirá mandarme las herramientas, y quedará reemplazado.»

Con que, ¿qué le parece Sr. Administrador?

¿Así hacen política estos señores? De Ud. atto. S. S.

UN OBSERVADOR.
16273 IMPRENTA LINES

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la
Jardinera Artística
 de Octavio Lantza
 Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.
 Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche.
 Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Lantza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos
Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana
SURTIDO FRESCO
 de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos
 El mejor té Ridgway — Batón Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70
vacas lecheras con cría
Un caballo
 americano de tiro muy propio para volante de médico.

Novillos Chontaleños,
 flacos y fríos
 Semilla de zacate de gengibrillo garantizada
R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.
SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.
 Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda de Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.
 Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

VIVA YGLESIAS

Si usted envía su dirección y 25 céntimos en estampillas sin usar, al Apartado 400 en San José, recibirá enseguida un **VIVA YGLESIAS** enorme, elegante, en tinta roja, de 44 pulgadas de largo y 14 y media de ancho. Recibirá, además, una bonita postal con el retrato de don Rafael Yglesias ó 16 retratos del mismo en miniatura: lo que usted quiera. No lo piense mucho: pídale ya, inmediatamente, estas cosas al apartado 400.

BANANOS

TENDO 160 hectáreas de terreno á la orilla del Ferrocarril.

AGUSTIN CASTRO

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHI, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquina y en donde está el establecimiento «EL CASINO» situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un linderó le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a.m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.
 Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

DES PACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

LOTES LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 ets. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 35 ets. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Cañón, á 30 céntimos botella

Todo Barato!!

¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS)

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de cacho, el «NAVY».

A 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º 448.—Rafael Paul.

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.